

Sacramento

Origen del nombre

Se cree que al ser aprehendido Miguel Hidalgo y Costilla y conducido a Chihuahua, en el paraje denominado El Peñón ofició una misa, por lo que se piensa que de este acto proviene el nombre del municipio.

Descripción del escudo

Escudo rectangular de tres cantones con bordura de hierro forjado en la que se lee el nombre del municipio en la parte superior y del estado en la inferior, y a diestra y siniestra, aparecen respectivamente Voluntad y Trabajo, virtudes que mucho valoran sus pobladores.

En el campo superior un campesino muestra el fruto de su trabajo: una mazorca y unas espigas de trigo. Tras el campesino se aprecian los fértiles campos de cultivo de donde obtuvo estos productos, al fondo se observan las montañas.

En el cantón diestro de la punta, sobre fondo de oro se destacan ejemplares propios de la ganadería de Sacramento, mientras que en el siniestro aparecen dos espigas de trigo, el cual es su principal producto agrícola.

Reseña histórica

Sacramento fue fundado por 60 personas en 1842 con el nombre de Villa Nueva; 20 años más tarde se le elevó a la categoría de villa, por decreto del Gobierno del Estado de Nuevo León y Coahuila.

En ese entonces, Coahuila estaba anexada a aquel estado y fue hasta el año de 1864 que el presidente Benito Juárez expidió el decreto donde independizó a Coahuila de Nuevo León.

Cronología de hechos históricos

- ❖ En 1824 se fundó la hoy cabecera municipal de Sacramento con el nombre de Villa Nueva, cambiando luego a su actual nombre.
- ❖ En 1703, los frecuentes ataques a los indígenas obligaron a los pobladores a trasladarse a una paraje cercano a la hoy Monclova.
- ❖ En 1697, en donde actualmente se encuentra la cabecera municipal de Nadadores, estuvo ubicada la misión de Santa Rosa de Viterbo.

Personajes ilustres

Arnoldo Villarreal Zertuche	Secretario General del Sindicato de Médicos Cirujanos de Saltillo y de la Unión Médica del Seguro Social en 1957-1958; Diputado federal por Coahuila en la XLIX Legislatura.
Carlos Cárdenas Villarreal	Profesor. Ha publicado libros y folletos sobre la prehistoria de Coahuila: Conociendo Coahuila, Arte rupestre de Coahuila, Aspectos culturales del hombre nómada en Coahuila, entre otros; ocupó tres veces la Secretaría Delegacional del SNTE.

Cronología de presidentes municipales

Nombre	Período	Partido Político
Santiago Carrales	1937 - 1938	PNR
Jesús Ledezma	1939 - 1940	PRM
Ignacio Rodríguez	1941 - 1942	PRM
Félix Sáenz A.	1943 - 1945	PRM
Epigmenio Villarreal	1946 - 1948	PRI
José Carrales G.	1949 - 1951	PRI
Raúl Villarreal G.	1952 - 1954	PRI
Idilio Cárdenas G.	1955 - 1957	PRI
Napoleón Cárdenas V.	1958 - 1960	PRI
Roger Villarreal Valdés	1961 - 1963	PRI
Félix Sáenz Avilés	1964 - 1966	PRI
Manuel Uchino V.	1967 - 1969	PRI
Manuel J. Villarreal Verduzco	1970 - 1972	PRI
Alvino Arauza Elizondo	1973 - 1975	PRI

Nombre	Período	Partido Político
Florencio García Hernández	1976 - 1978	PRI
Aguinaldo E. García Tijerina	1979 - 1981	PRI
Alejandro Villarreal Velasco	1982 - 1984	PRI
Rogelio Villarreal Villarreal	1985 - 1987	PRI
Raúl Lauro Villarreal Velasco	1988 - 1990	PRI
Raúl González Castilla	1991 - 1993	PRI
Rogelio Villarreal Villarreal	1994 - 1996	PRI
Juan Fidencio López Chávez	1997-1999	PRI
Ricardo Ovalle Barboza	2000 - 2002	PRI
Ricardo de La Paz Ramos	2003 - 2005	PRI
Humberto Alfaro Hereida	2006 - 2009	PRD
Raúl Guadalupe Villarreal Zozoya	2010 - 2013	PRI

Fuente: Biblioteca del Congreso del Estado de Coahuila
Enciclopedia de los municipios de México. Toma 5.INEGI.México.2001

Datos generales

Ubicación geográfica

El municipio de Sacramento se localiza en la región centro del estado y cuenta con una extensión territorial de 168.9 kilómetros cuadrados y una población total de 2,314 habitantes.



Altitud y coordenadas geográficas

Altitud (m.s.n.m)*	Latitud	Longitud
600	27° 00'	101° 43'

* m.s.n.m. metros sobre el nivel del mar. (INEGI 2003)

Distancias

Distancias de Sacramento a las principales ciudades del estado y de la república mexicana.

Ciudad	Distancia (KM)
Acuña, Coahuila (Del Río, Texas)	224
Piedras Negras, Coahuila (Eagle Pass, Texas)	276
Saltillo, Coahuila	230
Sabinas, Coahuila	144
Monclova, Coahuila	45
Torreón, Coahuila	280
Chihuahua, Chihuahua	731
Durango, Durango	512
San Luis Potosí, San Luis Potosí	682
Zacatecas, Zacatecas	598
Guadalajara, Jalisco	914
México, Distrito Federal	1094
Monterrey, Nuevo León	236
Nuevo Laredo, Tamaulipas	231
Tampico, Tamaulipas	775
Manzanillo, Colima	1110
Mazatlán, Sinaloa	1127

Distancias aproximadas

Climatología

Este municipio se caracteriza por un clima seco semicálido durante la mayor parte del año, y su temporada de lluvias comprende las estaciones de verano y otoño.
Temperatura promedio

Temperatura promedio

SACRAMENTO	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC
Temperatura Media (°C)	14.5	16.1	18.5	20.9	24.2	26.3	26.7	25.6	23.1	21.0	18.1	13.8

Principales ecosistemas

Flora	Está formada por encino, cedro rojo y blanco, palo blanco, hicajillo, chaparro prieto, chapote, granjeno, gatuño, leñoza, tejocote, sotol, nopal y palmas, lechuguilla, fresno, huizache, mezquite, gobernadora, cenizo, huayacán y retoma, suelda, costomate, yerba de la víbora y menta.
Fauna	Está compuesta por venado, oso, león americano, coyote, zorra, comadrejas, jabalí, ardillones, tejones, talcoyote, tlacuache, liebre, conejo, zorrillo, topo, tuza y gato montés; aves de diversas especies como gavilán, aura zopilote, cuervo, aguililla, zenzontle, faisán, codorniz y otras.

Aspectos demográficos

Población del municipio y distribución por sexo

Población Total	Hombres	Mujeres
2,314	1,175	1,139

Fuente: INEGI. Censo de Población y Vivienda 2010.

Infraestructura en transportes

Carreteras

- ❖ **Carretera federal 30:** Comunica con Torreón, Francisco I. Madero, San Pedro de las Colonias, Cuatro Ciénegas y Monclova, Coah. Además, esta vía de comunicación accede a la siguiente carretera:
- ❖ **Carretera federal 57:** Comunica con Piedras Negras, Sabinas y Saltillo, Coah., San Luis Potosí, S.L.P., Querétaro, Qro. y México, D.F.

Ferrocarriles

El municipio de Sacramento no cuenta con estación de ferrocarril. Las vías ferroviarias más cercanas a este municipio están ubicadas en la ciudad de Lamadrid, las cuales se encuentran conectadas a la red nacional de ferrocarril, teniendo así acceso a las fronteras, puertos y ciudades más importantes del país. En esta estación el servicio de transporte de carga es proporcionado por la empresa privada Línea Coahuila Durango (LCD).

Actividad económica

Las principales actividades económicas del municipio de Sacramento son la agricultura y la ganadería. En la agricultura se cultiva sorgo, maíz, trigo, avena y la producción ganadera es de engorda.

Agricultura	Destaca la producción de maíz, trigo y forrajes.
Ganadería	Se cría ganado de registro bovino de carne, caprino, ovino y porcino.

Educación

Instituciones educativas existentes en el municipio

NIVEL	Alumnos	Grupos	Docentes	Escuelas
Inicial Escolarizado	0	0	0	0
Inicial No Escolarizado	0	0	0	0
CONAFE Preescolar	0	0	0	0
CONAFE Primaria	0	0	0	0
CONAFE Secundaria	0	0	0	0
Preescolar	93	5	3	1
Primaria	292	12	12	1
Secundaria	103	3	9	1
Profesional Medio Técnico	0	0	0	0
Bachillerato	62	3	5	1
Educación Normal (Licenciatura)	0		0	0
Licenciatura	0		0	0
Posgrado	0		0	0
Formación para el Trabajo	0	0	0	0
CAM (Centros de Atención Múltiple)	0	0	0	0
USAER	0		0	0
Educación Para Adultos (CEDEX y Misiones Culturales)	0		0	0
Educación Para Adultos (IEEA)	54		2	
Total General	604	23	31	4

Fuente: Secretaría de Educación y Cultura del Gobierno del Estado de Coahuila. Ciclo 2009-2010

Calidad de vida

En Sacramento se encuentran lugares de esparcimiento, centros recreativos y de interés familiar. Además, en sus alrededores se realizan actividades culturales y deportivas.

Monumentos históricos

Arquitectónicos: El municipio cuenta con la iglesia del Sagrado Corazón, templo del siglo XIX.

Históricos: Una casa habitación del siglo XIX, que ocasionalmente fue usada como cuartel de carrancistas o de los federales. En esta casa nació uno de los fundadores de Sacramento, el doctor Mariano Zertuche.

Fiestas, danzas y tradiciones: Entre las leyendas del lugar, persiste la creencia que Miguel Hidalgo y Costilla, al ser aprehendido y conducido a Chihuahua, en el paraje denominado El Peñón, ofició una misa, por lo que se piensa que de este acto proviene el nombre del municipio.

Servicios en el municipio

Lugares	Cantidad
Hospitales y clínicas	
Públicos	1
Farmacias de la Gente	1

Fuente: Secretaría de Salud del Gobierno del Estado de Coahuila.2011.

Templos e iglesias

Templos	Cantidad
Católicos	1
Evangelistas	2
Logia Masónica	2
Protestantes	1

Fuente: Secretaría de Gobernación. Directorios de Asociaciones Religiosas. 2009.